

Vers cette époque, on trouve aussi les *Basques*, les *Bretons* et les *Normands*, faisant la pêche de la morue sur les bancs de Terre-neuve.

Enfin, le baron de *Léry et de Saint-Just* vint de France et essaya de fonder un établissement à l'île de *Sable*<sup>1</sup> (1518), mais cette entreprise n'eut pas de succès.

Le portugais *Magellan*, alors au service de l'Espagne, découvrit le détroit qui porte son nom, entre l'Amérique méridionale et la Terre-de-Feu, et entra dans l'océan Pacifique (1520).

---

## DEUXIEME LEÇON.

### LES CONQUÉRANTS DU NOUVEAU-MONDE.

SOMMAIRE :—Fernand Cortez : ses premiers exploits au Mexique.—Fondation de Vera-Cruz.—Expédition contre Mexico.—Conquête du Mexique.—Conquête du Pérou.—Civilisation des Aztèques et des Péruviens.

**Fernand Cortez : ses premiers exploits au Mexique.**—*Cortez*<sup>2</sup>, avec dix vaisseaux portant 500 hommes, 18 chevaux et 10 canons, quitta les côtes de *Santiago* (18 novembre 1518) pour venir faire la conquête du Mexique. Il donna à ses soldats, pour étendard, une croix rouge, et pour devise : " Amis, suivons la croix, elle nous donnera la victoire si nous

<sup>1</sup> Cette île, située près du 44° de latitude nord, est célèbre dans l'histoire des naufrages.

<sup>2</sup> Cortez était natif d'Espagne (1485). Dès l'âge de vingt ans, il vint aux Indes occidentales. Son parent *Ovando*, qui était gouverneur à Saint-Domingue, le reçut fort bien et voulu le garder auprès de lui, mais l'ardeur de Cortez pour les conquêtes le porta à suivre *Vélasquez*, à Cuba. Ce fut aussi *Vélasquez* qui lui confia une expédition pour le Mexique.